

Ciudad

“Se está desarrollando un plan de programación de mantenimiento de caminos vecinales.” **Edison Fonseca**, jefe del Departamento de Gestión del Riesgo de Desastres de Santa Juana.

“En muchos casos son personas que van a quemar, por eso realizamos nuestros patrullajes preventivos.” **Carlos Montalba**, encargado de Emergencias de Arauco.

“Por la condición de intencionalidad, llamamos a la gente a que limpie el entorno de sus casas.” **Raúl Parra**, encargado de Emergencias de la Municipalidad de Florida.

Cecilia Bastías Jerez
 cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Las comunas que fueron gravemente afectadas por los megaincendios forestales del 2023 realizan, actualmente, los trabajos de preparación para la próxima temporada de altas temperaturas, donde se podrían ocasionar nuevamente siniestros de este tipo.

La prevención se basa en la generación de planes de emergencias comunales internos y de prevención del riesgo de desastres que tienen que pasar por una revisión del Servicio Nacional de Prevención y Respuesta antes Desastres (Senapred).

En el caso de las comunas citadas a continuación, no todas cuentan con la aprobación final, pero se encuentran en proceso de obtenerla, por lo que ejecutan los planes ahí registrados.

Santa Juana

El jefe del Departamento de Gestión del Riesgo de Desastres de la Municipalidad de Santa Juana, Edison Fonseca, señaló que “actualmente nosotros cumplimos con la ley 21.364 que estipula que teníamos que ingresar todos los planes al 7 de agosto del año 2023. Los planes fueron ingresados, Senapred los observó, fueron subsanadas las observaciones y actualmente nosotros contamos con el Plan de Emergencias Comunal de Santa Juana, aprobado con informes favorables de Senapred”.

“Consiste en poder activar las diferentes fases de la respuesta a la emergencia a nivel comunal, si hay una emergencia más grande se activa a nivel regional y así está vinculado con los otros planes de emergencia del Senapred”, detalló Fonseca y comentó que primero se activan los recursos comunales, dependiendo del tipo de emergencia se van activando otras instituciones.

Antes de los megaincendios que afectaron en el 2023 en la comuna de Santa Juana, no existía un plan de emergencia. “El plan actual viene a poder sistematizar, a poder ordenar y a poder generar una institucionalidad para la respuesta de grandes emergencias, sobre todo en incendios forestales”, especificó.

El Comité para la Gestión del Riesgo de Desastres (Cogrid) comunal preventivo de fases de mitigación y preparación para la nueva temporada de incendios forestales se realizó los primeros días de septiembre en Santa Juana.

“Estamos diseñando el plan para poder generar cortafuegos en infraestructura crítica y sectores de

BUSCAN EVITAR LA INTENCIONALIDAD

Incendios forestales: patrullajes georreferenciados son principal acción preventiva de municipios

Casas edilicias de la Región realizan cortafuegos y limpieza de terrenos para aminorar la ocurrencia de siniestros en la próxima temporada de altas temperaturas.



FOTO: CONAF



alta densidad de casas, estamos de acuerdo con la Corma y nos va a apoyar para realizarlos”, detalló Edison Fonseca.

“La municipalidad cuenta con maquinaria y se está desarrollando un plan de programación de mantenimiento de caminos vecinales, que a la vez mejoran las vías de evacuación”, describió el encargado de Emergencias de la Municipalidad de Santa Juana.

Se están desarrollando reuniones con las diferentes comunidades de la zona rural para generar conciencia y que en sus casas generen sus propias líneas de defensa.

Arauco

Los patrullajes y el acceso a tecnologías como la georreferenciación que se complementa con los recorridos preventivos son una de las acciones que valora como efectivas, el encargado de Emergencias, Reducción del Riesgo de Desastres de la Comuna de Arauco, Carlos Montalba.

“Tenemos un plan de emergencias que está actualizado y está aprobado por Senapred. Pero hay un último en el que se está trabajando, en los anexos que se encuentra en etapa de revisión, ya para ser enviado la próxima semana a Senapred para su verificación y visto bueno”, detalló Montalba.

Respecto de por qué tardan estos planes en ser enviados a Senapred para su aprobación u observaciones, el encargado de Emergencia de Arauco señaló que se trata de documentos que deben ser elaborados con anexos bastante específicos bajo las diferentes situaciones de riesgo como incendios forestales, inundaciones, terremotos y tsunamis, por ejemplo. Lo que debe ser realizado por entidades expertas en la materia.

Hasta el momento la labor conjunta con otros organismos se ha realizado con empresas Arauco, Bomberos, mediante la organización de Cogrid preventivos. En ese contexto se evalúa las zonas de riesgo que existen, y como municipio se están habilitando cortafuegos.

“El año pasado, hicimos esta preparación y tuvimos bastante menos situaciones de incendios que nos hayan afectado en la comuna”, destacó.

Para el encargado de Emergencias de Arauco, no cabe duda que la labor preventiva ha rendido frutos y que por sobre todo los patrullajes en los días de mayor calor y gracias a la tecnología de la georreferenciación han permitido evitar incendios fores-

tales. “Ya tenemos esa tecnología y la utilizamos generalmente en esos días, se hacen terrenos y todo lo que tenga que ver con acciones para mitigar los riesgos de los incendios”, dijo y agregó “tenemos a nuestra gente que ya está trabajando para hacer este tipo de cortafuegos”.

“Sabemos que en muchos casos son personas que van a quemar literalmente, que no tienen conciencia del daño que producen, por eso realizamos nuestros patrullajes preventivos”, estableció Montalba.

Florida

El director de Medio Ambiente y encargado de Emergencias de la Municipalidad de Florida, Raúl Parra, explicó que también se encuentran en proceso de revisión de su plan de reducción de riesgo de desastres. Pero el plan de emergencia comunal también lo van a renovar a través de una empresa que se contrató a través de Senapred.

“Estamos trabajando con más de 20 sectores en la comuna”, indicó. Dentro de las acciones de prevención está la construcción de cortafuegos, realización de charlas para hacer educación en la población.

En cuanto a comunicaciones, cuentan con un sistema de radio por-

50%
del territorio

en Florida corresponde a plantaciones forestales, por lo tanto la limpieza es la base en la prevención.

La concientización de la comunidad

fue uno de los agentes protectores que redujeron considerablemente la ocurrencia de incendios en la temporada de 2024.

tátil. Pero es importante actualizar estos equipos a futuro, según estimó Parra, y pasar a sistemas digitales.

“Tenemos más de 612 kilómetros cuadrados en la comuna, y el 50% corresponde a plantaciones forestales, tanto empresas grandes como Arauco que tienen más del 30% y los otros son pequeños particulares”, estableció y afirmó que algunos casos de los productores más pequeños se da la presencia de pastizales, pastos secos. Frente a lo que el mu-

nicipio no cuenta con una ordenanza, pero aseguró que tratan de llegar al máximo de los sectores con información y educación sobre la importancia de prevenir incendios.

“A eso le sumamos la condición de que hay intencionalidad, porque la gran mayoría de los focos de acá de Florida son intencionales. Por lo que llamamos a la gente a que limpie el entorno de sus casas”, contó.

La constante comunicación con los dirigentes vecinales, todos los meses se realiza en terreno una reunión donde, entre otros temas, se hace referencia a la prevención. “La gente que vive permanentemente en Florida, sabe lo que tienen que hacer en sus predios”, estableció Raúl Parra.

“Además, tenemos cubierto el 90 a 93% de los terrenos rurales con retiro de residuos semanales, hay sectores que los tenemos bien identificados que tenemos que ir a limpiar cada cierto tiempo sus microbasurales”, explicó Parra y agregó que la educación e información, y de trabajo en conjunto con la comunidad son los principales factores protectores que tienen.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
 contacto@diarioconcepcion.cl